

LA LETTRE DE CARLES

n° 109

Décembre 2023 - Mars 2024

ASSOCIATION "MAS DE CARLES"

140, chemin de la Garenne
30400 VILLENEUVE LES AVIGNON

Siège social :

27, rue des Infirmières - 84000
AVIGNON

Téléphone : 04.90.25.32.53

Télécopie : 04.90.15.01.37

Compte CIC Les Angles FR76 1009 6182

7900 0817 2020 111

Courriel : info@masdecarles.org

Site : www.masdecarles.org

EDITORIAL

Extrait du rapport moral présenté à l'assemblée générale statuant sur l'exercice 2023.

« De l'importance de la transmission des savoirs. »

J'ai perçu à l'occasion du départ des uns et de l'arrivée des autres à quel point il est essentiel de ne pas perdre le savoir-faire accumulé depuis près de cinquante ans.

Pour nous aider aujourd'hui, nous possédons un trésor dans le trésor qu'Oliver Pety avec d'autres à ses côtés ont patiemment constitué sous la forme de nombreux textes pour raconter Carles : sa création par Joseph Persat (*La Mésange et l'Amandier*), pour

parler de la vie à Carles avec les mots qui nous inspirent (*Mots croisés*), pour dire ce que Carles représente aujourd'hui (*Les cahiers du Mas de Carles n°3 Etapes de la vie de l'association...et lendemain à construire - nouvelle édition 2022 et Une Terre, des hommes « au rendez-vous du Mas de Carles »*)

Je suis convaincu que cette transmission par l'écrit, pour précieuse qu'elle soit, doit être accompagnée de paroles échangées et de regards croisés pour devenir concrète, opérationnelle et vivante. La préservation des valeurs (savoir-être et savoir-faire) de Carles ne peut être garantie que si ces dernières sont comprises et vécues par l'ensemble des membres de la communauté.

« Vers une gouvernance partagée. »

Le CA a donc réfléchi à un nouveau type de gouvernance. Plusieurs séances y ont été consacrées. Des propositions d'évolution ont été soumises aux adhérents, aux résidents, aux bénévoles et aux salariés en ce début d'année 2024.

La gouvernance est ici le mode de prise des décisions dans tous les cercles qui composent la communauté : CA, résidents, salariés et bénévoles. Toute prise de décision doit être précédée d'une circulation de l'information et d'un dialogue au sein des instances décisionnaires.

Il faut également faire vivre nos modes de fonctionnement, les faire évoluer pour les adapter à l'évolution du monde qui nous entoure. C'est grâce à une stimulation de la démocratie interne qui favorise le dialogue que nous pourrions y parvenir.

Trois propositions sont prêtes à être mise en place :

- L'évolution vers **une co-présidence** du conseil d'administration pour mieux partager la fonction qui requiert de participer pleinement à la vie de la maison, de représenter l'association à l'extérieur, et de mener une réflexion tournée vers l'avenir (organisation, production, développement, finances)

- La création d'**un conseil de maison** qui sera un lieu d'échanges et de propositions ouvert aux représentants de la communauté : résidents, salariés et bénévoles. Ce conseil se réunira au moins une fois par trimestre.

- Les journées Résidents-Salariés-Bénévoles (**R.S.B.**) seront organisées chaque année au lieu d'une fois tous les deux ans. Sans le dire, mais je le dis quand même, elles auront valeur d'assemblée générale annuelle de la communauté.

- D'autres évolutions sont en discussion et verront le jour, je le souhaite, dans les mois à venir. Il s'agit de créer un conseil de résidents et de nommer des coordinateurs de la vie de

la maison. Dans les deux cas il s'agit de favoriser la participation des résidents aux décisions concernant la vie et les activités de la maison.

« Pas d'antagonisme entre l'objectif de permettre à chacun de bien vivre dans la communauté et la nécessité de gérer les finances. »

Le travail accompli par chaque individu ne se mesure pas en termes de valeur marchande mais en termes d'épanouissement et de fierté. En revanche la somme de l'ensemble du travail de chacun représente une valeur économique mesurable.

La recherche de l'équilibre financier est un devoir pour les responsables de l'association qui sont garants de sa pérennité. Les trois leviers essentiels pour y parvenir sont : la maîtrise des dépenses, la recherche incessante de financements et enfin l'optimisation des recettes provenant des activités de la maison en privilégiant les ventes directes.

Je termine en vous annonçant que lors de la réunion du 04 avril 2024 tenue à l'issue des assemblées générales ordinaires et extraordinaires, le conseil d'administration a élu un nouveau bureau dont la composition est la suivante : coprésidentes : Hélène Bout et Marie-Hélène Cuvillier, coprésident : Joël Aymard ; secrétaire : Roseline Ponceau ; trésorier : Pierre Bonnefille.

Joël Aymard
Coprésident Mas de Carles

AUJOURD'HUI

L'accueil... Au 31 mars 2024, 68 personnes différentes ont été accueillies au Mas.

Hébergement : 21 personnes dans le lieu à vivre (1555 journées), 8 en pension de famille (720 journées), 10 en accueil immédiat (328 journées).

Au total résident actuellement au Mas.

Activités : 14 personnes ont été accueillies dans le cadre du chantier d'insertion (3603 h)

Revenus : 26 personnes relèvent du RSA, 5 ont une pension, 4 touchent l'Allocation Adulte Handicapé.

Vos dons... Au 31 mars 2024, vos dons ont représenté 26,4% des recettes ; les ventes des produits de Carles 11,9% ; la contribution des résidents 13% ; les cotisations des adhérents 2%

L'ensemble a représenté 53,3% des recettes de l'association.

Un immense merci à vous tou(te)s qui permettez à l'association de maintenir qualité de vie et accompagnement spécifique des résidents dans un espace de vie plus assuré pour eux.

DITS

« Les générations à venir seront confrontées à un problème majeur de criminalité, car on ne peut pas construire une société sur le profit, sur la consommation, sur la rupture des liens de communauté et de solidarité, sur la rivalité entre les êtres et sur le repliement sur soi-même, et espérer qu'on n'augmentera pas en même temps la criminalité. » (Robert Badinter).

« Si seulement on pouvait s'occuper des malades et des pauvres comme leurs majordomes s'occupent des riches. » (Christian Bobin, *Le murmure*).

La pauvreté ne touche pas tout le monde de la même manière. En témoigne ce rappel du journal Libération (24/25 février 2024) : « 55%, c'est ce que représente la hausse de la rémunération du patron de Stellantis, Carlos Tavares en 2023 qui pourrait atteindre à terme 36,5 millions d'euros, soit l'équivalent de 1.720 SMIC annuels brut, selon le rapport financier publié par la direction du groupe... ».

Le dernier rapport de la Fondation Abbé Pierre a rapporté que 16% des Français ne mangent pas à leur faim ; que 330.000 personnes habitent des logements précaires ou insalubres et que 40.000 d'entre eux sont sans abri, dont de nombreux migrants (hommes, femmes et enfants) : 6.600 d'entre eux sont morts noyés dans la traversée vers l'Espagne (soit trois fois plus qu'en 2022).

Si 65% des Français estiment qu'il y a trop d'assistance en France, il faut quand même se rappeler que plus de la moitié des personnes pauvres ont un travail... qui ne leur permet pas de se loger dignement ni de manger à leur faim.

« Pour reprendre rapidement le dessus, des populations entières ont aujourd'hui besoin que d'autres viennent partager leur confiance et leur vie... Nous ne pouvons plus nous abstenir d'investir le meilleur de nous-mêmes, à savoir des hommes et des femmes ... qui offrent leur personne pour de nombreuses années. »

Joseph Wresinski

LA VIE AU MAS

La dernière lettre vous est parvenue peu avant Noël. Retour sur ces fêtes de fin d'année, souvent douloureuses pour des résidents à qui l'expérience de ruptures passées ont désappris le bonheur. Un regret : très peu « d'extérieurs » se sont invités pour partager ce moment avec nous. Sans doute nous reste-t-il encore à découvrir l'invitation du prophète Isaïe « à prélever de son être pour l'affamé » (Is 58,10). Affamé de pain, de partage et de justice...

Un **marché de Noël** a été proposé entre le 18 et le 20 décembre, au Mas. Belle occasion de retrouvailles autour d'un jus de pomme-cannelle chaud. Merci aux initiateurs et aux animateurs de ces soirées.

Il est le plus souvent dans sa chambre, avec un traitement chimio lourd. On pense à lui pour plier la Lettre de Carles. Ce qu'il fait avec plaisir : « Comme ça tu as pu la lire ! » « Ben non ! Je ne sais ni lire ni écrire ! » Alors J. a pris le temps de lui lire l'un ou l'autre passage. Merci à celle qui a pensé à utiliser plus qu'un « talent » pour entendre ce qu'un certain nombre de résidents n'accepte pas d'avouer. Dame : la route n'est pas le lieu le plus approprié pour affiner l'apprentissage de ses « humanités ».

Belle rencontre des résidents, des bénévoles et des salariés (**RSB**) ce samedi 9 décembre au mas. Thème de ces retrouvailles : pour moi c'est quoi ce trésor de Carles (dont Joseph parle dans son testament spirituel) ? Et sur une carte on a joué à se redire forces et faiblesses de la maison, de ses habitants et de ses animateurs.

Un peu plus tard (le 8 février), les **bénévoles** se retrouvent au Mas.

* accueil des nouveaux bénévoles : Jean-Luc, Stéphane, Robert ; mise au point d'un « engagement de bénévolat » ; invitation à adhérer (si souhaité) à l'association ;

* compte-rendu de la dernière réunion RSB du mois de décembre sur le thème : c'est quoi le trésor du Mas de Carles ? » avec les souhaits clairement exprimés de rééquilibrer les relations entre résidents et animateurs ; de redynamiser de la vie au Mas ; de mieux faire vivre la vie communautaire ; de prendre le temps de relire l'histoire de la maison qui est notre

héritage et le socle de la définition de l'association ;

* présentation de la nouvelle gouvernance : trois co-présidents, un conseil de présidence ; trois commissions (vie de la maison et ressources humaines, finances et administration, communication et secrétariat) ; un conseil de maison (RSB) à vocation consultative qui se retrouvera une fois par trimestre ; remise en œuvre des livrets de compétences ;

* organisation de la journée Porte Ouverte annoncée pour le 22 septembre 2024 : Denis et Roseline assureront la coordination de la journée ;

* annonce de deux prestations : la chorale du Conservatoire d'Avignon (18 juin 2024) et un concert en faveur du Mas, proposé par l'Autre Scène à Vedène (5 octobre 2024). Robert Mazzocchi est à l'initiative de ces deux moments.

Des cartes et des hommes.

C'était à la télé, à la fin d'une émission d'information. Rencontre autour d'une des serres de la maison de M. Chénét (restaurateur local reconnu) et de Benjamin (animateur maraîchage au Mas) autour des cartes cultivées ici. Echanges sous la serre puis dégustation chez M. Chénét. Sympa. Mais à aucun moment il n'est fait mention des hommes qui les ont fait pousser. Quelque chose à travailler pour permettre aux résidents de manifester notre volonté « d'habiter hors du bas » (P. Chamoiseau), ne pas être réduits au silence de ces lieux (d'oubli pour certains) où nos vies et leurs vies peuvent se dissoudre.

Témoignage. Je me suis réconciliée avec Dieu. Je L'avais oublié. Après une tentative de suicide, une assistante sociale m'a proposé de venir au Mas de Carles. Au début cela s'est très mal passé dans ma tête. Comme protestante, je ne voulais pas aller à la messe, mais un dimanche, manquant tellement d'amour, je suis allée écouter Olivier... et là j'ai senti comme une aura de bienveillance, de compréhension... et je me suis réconciliée avec Dieu : je ne L'ai plus quitté, et Dieu ne m'a pas quitté... Oui c'est le Mas de Carles qui m'a apporté tout cela. Ça, c'est la grâce du Mas de Carles : tu as toujours quelqu'un qui t'écoutes !

Quand j'y suis arrivée, j'ai trouvé un petit chat avec 2 pattes cassées ; je l'ai sauvé, et maintenant, il est constamment avec moi. Moi aussi je suis arrivée les pattes cassées,

j'ai mal vécu mes débuts... et j'ai rencontrée Dieu, un dimanche matin. »¹

Les **chèvres** ont enfin accepté de mettre bas au-delà de notre attente impatiente... Et comme à l'habitude, les mises bas se sont précipitées peu après le début du mois de mars. L'événement a été accueilli avec calme par des chevriers désormais expérimentés... qui réclament quand même quelques bras supplémentaires pour accroître leur sérénité !

Cela arrive régulièrement. Les uns ou les autres arrivent à se donner du temps pour aller mieux. C'est ainsi qu'un homme est parti six semaines à Font-Romeu pour rééquilibrer une consommation excessive ; un autre a pris deux mois pour respirer et retrouver une santé psychique plus équilibrée ; un autre encore est parti avec un bénévole pour une quinzaine de jours auprès de la communauté religieuse des Dominicaines de à Saint Paul de Vence (avec quelques travaux à faire sur place).

D'autres (Jean-Marc et Cédric) ont quitté le mas sans annonce ni plus de précisions. Nous attendons des nouvelles, peut-être un retour.

Deux salariées (Maud et Laure) ont aussi quitté la maison. Nos vœux de réussite les accompagnent dans leur nouvelle vie professionnelle.

Comme chaque année, le Collectif les **Morts dans la rue**, a recensé ces enfants, ces femmes et ces hommes. 656 personnes sont décédées dans la rue en 2023. L'association les célèbre ce 19 mars, jour de la Saint Joseph. L'occasion de nous redire que Carles a été « inventé » par Joseph Persat pour donner un toit à quelques-unes de ces personnes.

Des dons. C'est un des secrets de Carles. Rien hors de l'humanité cultivée et partagée ensemble. Ainsi des enfants de Pierre et de Raymonde, Michel et bien d'autres. C'est ce que nous avons partagé ensemble, le don réciproque d'une vie agrandie au partage, qui invite à offrir au Mas de quoi poursuivre sa route. Merci à tous.

Et voilà. Avec la fin de l'hiver, la nature a repris ses droits : le temps de la taille des oliviers est revenu. Bravo aux

acteurs et merci de permettre ainsi aux arbres, avec une belle floraison, la production des fruits attendus. Me reviennent tout à coup ces mots de Jo Pacini : « *C'est l'aube. Entends-tu le murmure du monde ? L'olivier est en fleurs, ses branches noires et torturées vont à l'horizon se perdre dans le bleu d'où suinte un filet d'éternité. A la lisière du champ, toi, tu es là...* »²

Décès : Christiane Bray, Geneviève Goubert (la compagne de Pierre Bos), Frédéric Martin, Marie-Thérèse Flandin, Marianne Jauffret (la sœur de Paul, ancien administrateur au CA du Mas), la maman de Denis Mulsant, Gérard, le frère de Jeanine Hildebrand.

A chacun nous voulons répéter la parole de Marion d'Elissagaray : « *Jésus a trouvé l'eau. Même mort il a quitté la mort. Souffrance est souffrance. Mort n'est plus mort. Elle est sentier sous terre. Tu le leur rappelleras. C'est si vite oublié...* » Notre amitié aux familles.

Manissy

* Pierre Cayol a entamé l'exécution de la *peinture murale* sur les murs de la chapelle extérieure. Chaque après-midi il vient et peint. Lentement la magie des couleurs et des formes vient réinterroger nos « savoirs ».

Dans un angle, une « piéta » en pierre de Barbantane pose silencieusement la question de sa place dans ce lieu. Peut-être une belle place dans le parc ?

* Le groupe « *Cultures à Manissy* » s'est retrouvé début février pour préparer la prochaine exposition : quelque chose se murit autour de l'idée d'écriture-s et de Calligraphie.

* Rencontre avec les personnes compétentes pour amorcer l'installation d'un compteur supplémentaire pour desservir la cave. Pré-visite et visite se sont enchaînées. Nous n'aurons bientôt plus à faire le travail de comptage pour eux.

A propos de la cave, il semblerait que le vin de « Tavel » se vende un peu moins bien que les autres années. Allons ! Un effort s'il vous plaît ! La réussite de la cave a quelque chose à voir avec notre survie (à travers le loyer qu'ils versent au Fonds) !

* Au niveau administratif, le conseil d'administration a acté le changement de *trésorier*. Après quelques années de service

à ce poste, Fred Eymard (père Georges) a rendu son tablier. Bertrand Rault, administrateur du CA du Fonds Joseph Persat, a accepté de lui succéder. Mille mercis à Fred pour sa patience et le partage de ses compétences de gestionnaire avisé aux précieux conseils. Et merci à Bertrand pour avoir accepté cette fonction.

POUR MEDITER

« La charité c'est quelque chose de terrible. C'est quelque chose qui vous prend comme la faim. Ça commence par ce que Notre Seigneur appelle « la faim et la soif de justice ». C'est le commencement de la charité, cela ! Ceux qui prétendent être dans la charité, faire la charité en ne se souciant pas, en n'ayant pas la faim et la soif de la justice, aux yeux de Dieu et, d'ailleurs, aux yeux des hommes qui ne s'y trompent pas, eux aussi, ce ne sont que des farceurs, inconscients peut-être, mais de sinistres fumistes... Il n'y a pas de charité dans une vie d'homme, tant qu'il n'y a pas d'une manière permanente la privation et la gêne, la gêne volontaire. Il n'y a de charité selon le cœur de Dieu, qu'à partir du moment où il y a, d'une manière permanente, quelque chose qui maintienne, sur un point ou sur l'autre, la gêne véritable. »

Alors le miracle peut se manifester dans le cri de plus pauvres : « Regardez, mais regardez donc ce que nous, bons à rien, les plus pauvres types, les plus méprisés, regardez ce que, avec des fonds de poubelles, nous avons été capables de faire. »³

« Quand on va parler de tout cela (Dieu, l'Amour) pour être pris au sérieux par les pauvres, il faut leur ressembler. Et pour être pris au sérieux par les riches... quand on leur parle de Dieu, il ne faut pas leur ressembler. Comment prendraient-ils au sérieux celui qui leur parlerait de ce partage et qui vivrait en privilégié, plus ou moins coupé de la souffrance des autres, apparemment indifférents parce que la souffrance des autres n'est pour lui que l'objet de statistiques... mais n'est pas la souffrance du père qui voit souffrir son père et ses enfants ? »⁴

¹ On peut lire l'interview complète sur le site du Mas de Carles : masdecarles.org.

² Joseph Pacini, *Chemins d'errance*, 2014.

³ Abbé Pierre, *Aux scouts routiers*, sept. 1954. Dans *Inédits*, Bayard, 2012, p. 228-229.

⁴ Ibid. p.

UNE RECETTE



Recette Salade de jeunes pousses au chèvre

Ingrédients : 150 g. de salade de jeunes pousses de betterave, par exemple – 4 tranches de pain de campagne – 4 fromages de chèvre pas trop secs – huile d'olive - vinaigrette – une poignée de noix – une pomme.

Réalisation : préchauffer le grill du four – Disposer les tranches de pain sur une plaque de cuisson – les badigeonner d'huile d'olive – Mettre sur chaque tranche un fromage de chèvre et faire fondre au grill – Préparer la salade et la vinaigrette dans un bol – Garnir chaque assiette de salade et de fines lamelles de pomme – Assaisonner de vinaigrette – Déposer dessus le chèvre chaud et décorer de cerneaux de noix.

On peut mettre un peu de miel sur le pain à la place de l'huile.

(La cuisine d'Annie)

UN LIVRE

Un petit livre publié en poche (37430), portant la signature de **Nathan Devers**, intitulé **Les liens artificiels**. Il présente ainsi son roman : Il fallait raconter la spirale de ceux qui tournent en rond entre le virtuel et la réalité. Qui perdent pied à mesure que s'estompe la frontière entre les écrans et les choses... » C'est l'histoire d'un Julien, de tous les Juliens qui croient nourrir leurs âmes vides avec des pixels...

La démonstration de ce jeune philosophe est aussi forte qu'inventive. Et pour pas plus de **8,70 €**.

AGENDA 2023

4 avril 2024, 16h : Assemblée générale du Mas de Carles.

18 juin 2024, 21h30 : chorale du Conservatoire d'Avignon, au Mas.

5 octobre 2024 : concert en faveur du Mas, proposé par l'Autre Scène à Vedène.

Pour soutenir nos actions

Un stand de vente des produits du Mas de Carles (au gré des saisons) : le **jeudi matin**, sur le marché de Villeneuve les Avignon ; le **samedi matin**, de 8h à 13h, au Mas de Carles. Outre la vente, on peut se renseigner sur l'association, ses actions, ses dernières publications. Tous ces achats aident le Mas à vivre !

Vous pouvez aussi **acheter des livres** vendus sur place au Mas (ou pour certains disponibles à la librairie Clément VI à Avignon), commentaires de nos actions :

Sur l'histoire de l'association :

* *La mésange et l'amandier* : Joseph Persat, au service des exclus ou Les Cahiers du Mas de Carles 1, 2 et 3.

* *Une Terre, des hommes : au rendez-vous du Mas de Carles*, Cardère, 2021.

* La nouvelle édition de **L'histoire de l'association (1981-2021)**, Cardère, 2022.

Les actes des Rencontres

Joseph Persat dans *Les Cahiers du mas de Carles* (N° 4-10, 12-13)

D'autres publications

* *Et puis ce fut le printemps : atelier d'écriture*, mars 2017, Cardère l'Ephémère, 10€.

* les écrits signés en commun par Bernard Lorenzato et Olivier Pety, sur l'histoire et les Pères de l'Eglise.

Un **catalogue** des livres publiés par le Mas de Carles sera bientôt à votre disposition. La vente de ces ouvrages est destinée à participer au financement de l'association Mas de Carles.

Vous pouvez aussi aider au financement de l'association par le jeu du **prélèvement automatique**. Si cela vous tente, un RIB et au dos la somme mensuelle à prélever. Le trésorier fera le reste avec l'aide du secrétariat.

Nous avons mis en place un Fonds de Dotation permettant ainsi une bonne gestion de vos dons.

Pour les dons consentis aux associations qui fournissent gratuitement des repas ou des soins aux personnes en difficulté ou contribuent à leur logement, la réduction est de 75 % des sommes versées dans la limite de 1000 €. Pour les versements dépassant cette limite, la réduction est égale à 66 % dans la limite de 20 % du revenu imposable. Lorsque les dons dépassent cette limite, l'excédent est reporté sur les 5 années suivantes et ouvre droit à la réduction d'impôt dans les mêmes conditions.

Pour tous renseignements vous pouvez vous adresser à Pierre Bonnefille le trésorier de l'association, par courrier adressé au Mas ou par mail tresorier@masdecarles.org



AUTORISATION DE PRELEVEMENT

J'autorise l'établissement teneur de mon compte à prélever sur ce dernier, si la situation le permet, le **prélèvement mensuel** ordonné par le « Fonds de Dotation Mas de Carles » au profit des actions du Mas de Carles.

Joindre obligatoirement un R.I.B., svp.

NOM : _____ Prénom : _____

Code Postal : _____

ADRESSE : _____

VILLE : _____

Verse la somme de : _____ €

tous les ____ de chaque mois

à compter du : _____

Date :

Signature :